



## Syrie : entre intoxication chimique et manipulation politique

Par [Jérôme Henriques](#)

Mondialisation.ca, 06 mai 2018

Région : [Moyen-Orient et Afrique du Nord](#)

Thème: [11-Septembre et terrorisme](#),  
[Désinformation médiatique](#), [Guerre USA](#)  
[OTAN](#)

Analyses: [SYRIE](#)

Le 7 avril 2018, l'Organisme Syrien des Droits de l'Homme (OSDH) et les casques blancs dénoncent depuis la ville de Douma (Ghouta orientale, banlieue de Damas), ce qui semble être un nouveau cas d'attaque chimique. La première ONG évoque des « cas de suffocation après un raid aérien » (1) tandis que la seconde évoque un recours au « gaz de chlore toxique » (2). Accusant le pouvoir Syrien d'avoir une nouvelle fois franchi la « ligne rouge », les Etats-unis, la France et l'Angleterre décident alors d'une intervention militaire pour le sanctionner. Une décision hâtive, qui n'est pas sans soulever quelques questions : une attaque chimique a-t-elle vraiment eu lieu ? si oui, quelles sont les preuves permettant d'accuser Assad ? enfin, quel est le but d'une intervention militaire ?

On peut déjà commencer par évoquer les sources, à savoir l'OSDH et la Défense Civile Syrienne (casques blancs). L'OSDH tout d'abord. Créé en 2006 par un opposant au régime Syrien ayant quitté le pays, cet organisme est devenu à partir de 2011 la principale source d'information des médias occidentaux sur le conflit syrien. Basé à Londres, l'OSDH a été financé entre 2011 et 2013 par le Qatar et reçoit depuis 2013 des subventions de l'Union européenne. Mais c'est moins pour son impartialité que pour son manque de professionnalisme que l'organisme est régulièrement sous le feu des critiques : on l'accuse notamment de disposer d'un réseau d'informateurs orientés (voire opportunistes) qui collectent l'information sur internet (notamment sur les pages de groupes politiques, d'unités combattantes de l'opposition ou de partisans du régime) plutôt que sur le terrain ; on l'accuse aussi de publier des données floues et invérifiables (nombre de morts balancés à la volée, valeurs « réajustées » au fil du temps, aucun nom de victime ...) ; on l'accuse enfin de romancer ses récits (notamment en accentuant ou en inventant de toute pièce le caractère confessionnel de certains événements) pour chercher à coller aux opinions publiques occidentales (3).

S'agissant de la Défense Civile Syrienne (casques blancs), son histoire bien que plus récente, n'en n'est pas moins intéressante. Créée en 2013 par James le Mesurier (un ancien officier de l'armée Britannique, passé en quelques années du consulting stratégique-militaire à ... l'action humanitaire en zone de guerre (4)), l'ONG a depuis fait couler beaucoup d'encre. Notamment à cause de son instrumentalisation par les puissances hostiles au régime Syrien. Formés par l'Akut (une ONG turque spécialisée dans l'aide aux victimes lors de catastrophes naturelles) et par des experts de l'Ark (une société Emirati oeuvrant à « la transformation/stabilisation de conflits ... » (5)), les casques blancs ont pu, depuis leur

création, bénéficiant d'un soutien financier extérieur (Etats-unis, Royaume-uni, Japon, Union européenne ...) de plus en plus important (300.000 de dollars en 2013 puis 120 millions sur la période 2014-2017 (6)). Il faut dire que contrairement au Croissant-Rouge syrien et CICR, surtout actifs dans les zones contrôlées par le régime, les casques blancs n'opèrent qu'en zones rebelles. Une aubaine pour canaliser l'opinion publique. En témoigne l'agitation politico-médiatique occidentale autour de l'ONG (7).

Que s'est-il passé le 07 avril 2018 à Douma ? Le 12 avril, lors d'une intervention télévisée (8), le président Français Macron affirmait avoir des preuves que « des armes chimiques avaient été utilisées, au moins du chlore, par le régime Syrien d'Assad ». Des preuves ? On aurait donc des preuves ? A la lecture du rapport publié deux jours plus tard par le ministère des armées (9), on comprend qu'il s'agit en fait uniquement d'informations recyclées depuis internet : « Les services français ont procédé à l'analyse des témoignages, photos et vidéos apparus spontanément sur les sites spécialisés, dans la presse et les réseaux sociaux ... ». Pas le moindre nom de journal, de site, de témoin ou de médecin, juste des « images et vidéos » publiées par des entités « habituellement fiables » et analysées par des « experts Français ». Et pour ceux qui trouveraient ça un peu léger, le rapport met en avant « la nature spontanée de la mise en circulation des images sur les réseaux sociaux ... » ; une spontanéité censée confirmer « qu'il ne s'agit pas d'un montage vidéo ou d'images recyclées ». Tiens donc ... on jurerait avoir entendu l'exact contraire lors du projet de loi sur les fake-news ...

De leur côté, Assad et ses alliés prétendent qu'il n'y a jamais eu d'attaque chimique. Le 09 avril, devant le conseil de sécurité de l'ONU, le représentant de la Russie affirmait ainsi que son pays avait envoyé des experts sur place et que ceux-ci n'avaient trouvé ni chlore ni aucune autre substance neuro-toxique (10). Bien entendu, on n'est pas obligé à non plus de croire sur parole. Mais il existe d'autres témoignages plus intéressants. Comme celui de ce médecin local, le Dr Rahaibani, qui confirme qu'il y a bien eu un nombre important de victimes ce jour là (une quarantaine), mais que celles-ci ne résultent en aucun cas d'une attaque chimique. Selon lui, elles auraient succombé, non à du gaz mais « à des nuages de fumée et de poussière causés par des bombardements incessants ..., nuages qui, sous l'effet du vent, se seraient engouffrés dans les sous-sols où les habitants étaient réfugiés » (11). Une thèse par ailleurs confirmée par un étudiant en médecine du même hôpital, Marwan Jaber (12). Et cette histoire de gaz alors ? Selon Rahaini, elle aurait commencé à l'hôpital, après qu'un casque blanc se soit soudainement mis à crier « gaz ». Les gens auraient alors « commencé à paniquer et à s'asperger d'eau les uns les autres ».

L'hypothèse d'une intoxication pulmonaire par inhalation de poussières doit donc être prise en compte. Elle est d'ailleurs corroborée par le contexte des événements dans la Ghouta orientale ; un contexte de bombardements intensifs et d'habitants qui se terrent dans des caves. Elle est aussi corroborée par la pauvreté des arguments du camp adverse. Comme ceux du ministère de la défense Français, qui, à défaut de preuves, enfonce des portes ouvertes : « en raison de la situation opérationnelle dans la Ghouta orientale ... nous estimons ... que la responsabilité du régime syrien est engagée » (rapport du 14 avril). Pourquoi ? En quoi le « contexte d'une offensive militaire globale du régime sur la région », déjà archi-documenté depuis plusieurs mois (13)), constituerait-il la preuve d'une attaque chimique ? Même carence d'arguments côté Etasunien. Ainsi la maison blanche nous apprend-elle (rapport publié le 13 avril (14)) qu'elle dispose de photos/vidéos de personnes à l'agonie (non sourcées/non identifiées), de témoignages sur la présence d'hélicoptères le jour J (ce qui n'a rien de nouveau (15)) et de photos des bombes chimiques utilisées à

Douma (encore intactes au milieu des décombres, si si (16)) ...

Bien sûr, l'absence de preuves (ou même d'arguments sérieux) en faveur d'une hypothèse ne permet pas pour autant de l'invalider. Alors, et si l'hypothèse chimique était la bonne ? Si les victimes du 07 avril avaient bien succombé à une intoxication au chlore ? Après tout, la question des armes chimiques (chlore, sarin et autres ...) a tant de fois été évoquée à propos de la Syrie qu'elle mérite quand même qu'on s'y attarde un peu. Le problème à priori, c'est qu'il est bien difficile de déterminer les auteurs de tels massacres. Pas de problème pour les occidentaux, il suffit de procéder par élimination: « Nous n'avons pas d'informations suggérant que Jaïch al Islam (dernier groupe rebelle encore présent dans la Ghouta orientale, ndr), ait déjà utilisé des armes chimiques » (rapport Etasunien du 13 avril) ; « Nous ne disposons d'aucune information permettant d'étayer la thèse selon laquelle les groupes armés dans la Ghouta (4.500 à 5.500 combattants du Jaïch al Islam, localisés principalement à Douma) auraient cherché à se procurer ou auraient disposé d'armes chimiques » (rapport Français du 14 avril). Sauf que ...

Il est aujourd'hui prouvé que le groupe rebelle salafiste Jaïch al-Islam a déjà utilisé des armes chimiques. Du ... chlore précisément. C'était en avril 2016 dans la région d'Alep (au nord de la Syrie) lors d'affrontements avec les kurdes (YPG). Révélée à l'époque par la Croix-Rouge Kurde, l'information avait d'ailleurs été implicitement confirmée par un porte-parole du groupe (17). Et il ne s'agit pas là du seul exemple documenté d'utilisation de gaz par des groupes rebelles. Très actifs en Syrie et en Irak ces dernières années, les groupes djihadistes al-Nosra/al-Qaïda et Etat Islamique ont notamment été maintes fois mis en cause (18). Rappel : en décembre 2012, le Front al-Nosra s'empare d'une base militaire près d'Alep et pille son stock d'armes chimiques (chlore, gaz sarin, gaz moutarde) ; en août 2013, il prend le contrôle d'une usine de fabrication de Chlore toujours près d'Alep ; en août 2015, l'Etat Islamique utilise du gaz moutarde dans une confrontation avec d'autres groupes rebelles à Marea ; même chose en septembre 2016 à Oum haouch ; puis en janvier 2017 à Tall Qabr al-Maqri (19) ... Des exemples auxquels on peut ajouter ceux mentionnant la présence d'ateliers clandestins (armes chimiques artisanales) en Syrie et en Irak (20).

Si Jaïch al-Islam était vraisemblablement le seul groupe rebelle encore présent à Douma le 07 avril, il est important de noter que d'autres y étaient encore actifs quelques semaines plus tôt (accords de réddition conclus fin mars - début avril). Outre le puissant Jaïch al-Islam, on peut notamment citer Faylaq al-Rahmane, Ahrar al-Cham et Hayat Tahrir al-Cham. Un mot sur ces groupes. Jaïch al-Islam est un mouvement salafiste (anti-chiite/alaouite ...) mais nationaliste (son combat ne s'inscrit pas dans une perspective djihadiste/internationaliste) ; il est essentiellement soutenu par l'Arabie Saoudite mais reçoit également des aides de la part du Qatar. Egalement nationaliste, Faylaq al-Rahmane prône pour sa part un Islam plus démocratique (proche des frères musulmans) ; affilié à l'Armée Syrienne Libre (ASL), il est essentiellement soutenu par le Qatar et la Turquie. Assez proche idéologiquement de Jaïch al-Islam, Ahrar al-Cham est lui aussi soutenu par la Turquie et le Qatar. Quant à Hayat Tahrir al-Cham (ex Front Al Nosra/Al-Qaïda de 2013 à 2016, rebaptisé en 2016 fatah al-Cham puis Hayat Tahrir al-Cham en 2017), il appartient à la mouvance djihadiste et est soutenu (de façon plus ou moins opaque) par les pétromonarchies du Golfe et la Turquie (21).

Ainsi, outre le fait d'être instrumentalisés par des puissances étrangères, il est intéressant de noter que les groupes rebelles ne partagent pas la même idéologie. De fait, s'ils savent parfois unir leurs forces dans la lutte contre Assad, ils peuvent aussi à d'autres moments (ou dans d'autres circonstances) s'affronter les uns les autres. Dans la Ghouta orientale, on peut notamment citer les combats ayant opposé Jaïch al-Islam aux deux autres groupes, d'abord

en avril-mai 2016 (plus de 500 morts) puis à nouveau en avril - mai 2017 (environ 170 morts)(22). Par ailleurs, il faut aussi tenir compte de la brutalité/violence de ces groupes ; des groupes qui n'ont jusqu'ici pas hésité à user des pires exactions pour arriver à leurs fins : enlèvements de civils, exécutions de prisonniers, torture, exécutions, enrôlements forcés, utilisation de boucliers humains (23), attentats (24) ... Bien entendu, il ne s'agit pas ici de désigner les rebelles comme seuls responsables de toutes les atrocités commises en Syrie ; le régime d'Assad ayant lui aussi largement prouvé ce dont il était capable (cf. les bombardements massifs et indiscriminés de ces derniers mois dans la Ghouta orientale (25)). En revanche, il s'agit d'essayer de prendre en compte la complexité de la situation Syrienne et de se méfier des approches un peu trop binaires.

« La première victime de la guerre c'est la vérité » disait Kipling. Doit-on croire les Russes lorsqu'ils annoncent avoir découvert un atelier de fabrication de chlore dans la Ghouta orientale en mars dernier ? Et cette histoire de chlore Allemand en avril (26) ? Et ces immenses tunnels souterrains, dont on prétend aujourd'hui qu'ils ont pu permettre de transporter toutes sortes de choses (27) ? L'hypothèse d'une utilisation de chlore par les rebelles est bien sûr sujette à caution. Elle n'est en tout cas pas plus absurde que celle qui accuse Assad. Quel intérêt pour le régime d'utiliser du gaz à ce moment là ? A un moment où après des mois de bombardements intensifs, il a progressivement reconquis la totalité de la Ghouta orientale (28) ? A qui une « alerte chimique » pouvait-elle profiter, dans un contexte de mises en garde occidentales et de coupable préalablement désigné (« ligne rouge », « riposte immédiate » ...)(29). Et puis, pourquoi focaliser sur le 07 avril ? Que dire des cas de suffocation/asphyxie relevés les mois précédents (le 13/01, 22/01, 01/02, 25/02, 05/03)(30) ? Le nombre de morts était-il trop faible pour pouvoir incriminer Assad ?

Non seulement le trio occidental (Etats-unis/France/Angleterre) est incapable d'avancer la moindre preuve, mais il fournit en plus des hypothèses qui ne tiennent pas la route. Exemple dans le rapport du ministère de la défense Français : « Stratégiquement, l'utilisation d'armes chimiques, notamment au chlore ... a pour effet de « déloger les combattants ... punir les populations civiles ... et provoquer sur elles un effet de terreur et de panique ... ». Or, pourquoi le chlore justement, qui est l'une des armes chimiques les moins létales qui soit (10.000 fois moins que le Sarin par exemple (31)) et dont l'usage en tant de guerre est généralement associé à un contexte de fabrication artisanale ? Puisque apparemment « la Syrie n'a pas déclaré l'intégralité de ses stocks » (accord de désarmement chimique de 2013) et que certains signes évoquent la présence « de VX, de Sarin, d'Yperite ... » comment expliquer que le régime n'ait pas plutôt choisi d'utiliser une telle arme ? Notons au passage que l'un des deux sites soi-disant non-déclaré par le régime, Barzeh (« initialement omis ... puis finalement déclaré en 2018 »), figure en réalité sur la liste des inspecteurs de l'OIAC de novembre 2017 (32).

Il ne s'agit pas ici de défendre Assad, mais de montrer que le tapage politico-médiatique autour de la journée du 07 avril à Douma est un exemple flagrant de manipulation. Par là, il s'agit de dénoncer le fait que, à partir d'accusations sans preuves et d'hypothèses vagues, les Etats-unis, la France et l'Angleterre aient pu décider d'une intervention militaire en Syrie le 14 avril dernier ; des frappes aériennes qui, soit dit en passant, ont été effectuées en dehors de tout cadre légal (aucun mandat de l'ONU) et sur des cibles « sorties du chapeau » (à savoir des centres censés abriter un « programme clandestin chimique » mais dont l'OIAC n'a curieusement jamais fait état (33)). A quoi ces frappes ont-elles bien pu servir ? A « punir Assad » nous dit-on, à lui envoyer un « message clair » après son « franchissement de la ligne rouge » le 07 avril dernier. Oui mais alors ... plutôt comme le

message de menace d'Obama en 2012 (« ligne rouge ») ? celui qui avait précédé le massacre de la Ghouta l'année suivante ? Ou plutôt comme le message-sanction de Trump en 2017 (bombardement d'une base militaire) ? celui qui avait succédé au massacre de Khan Cheikroun ? Au fond rien de nouveau. Juste un nouvel épisode dans la droite lignée de la politique occidentale de ces dernières années. Absurde et cynique ...

Déjà, le concept même de « ligne rouge » est, en soi, une absurdité. En quoi le fait de mourir dans une attaque chimique serait-il plus horrible que de finir enseveli sous les bombes ? Ou torturé dans un camp de prisonnier ? Ou abandonné à la maladie et à la faim dans une ville assiégée ? La guerre est un engrenage de violences, une surenchère d'horreurs qu'il faut avoir l'honnêteté de considérer en bloc. Comment peut-on d'un côté justifier la guerre et d'un autre côté énoncer des codes de bonne conduite ? En soufflant sur les braises du printemps Syrien de 2011 (soutien puis armement des rebelles), les occidentaux ont, avec leurs alliés du golfe (Arabie Saoudite, Turquie, Qatar ...), ouvert la boîte de Pandore). Dès lors, tiraillée entre une multitude de groupes armés d'un côté, et un pouvoir luttant pour sa survie de l'autre, la Syrie a peu à peu sombré dans le chaos. Depuis, le trio occidental (France en tête) n'a eu de cesse de jouer aux pompiers-pyromanes, ciblant tour à tour Assad (cf. les accusations antérieures d'attaques chimiques, N fois démontées (34)) et ses ennemis djihadistes (qui gagnaient du terrain quand le premier en perdait). L'épisode d'avril dernier a montré que les Etats-unis, la France et l'Angleterre n'avaient tiré aucune leçon des erreurs passées. Qu'après 7 années de guerres, des centaines de milliers de civils tués, la crise des réfugiés etc., ils n'avaient toujours pour seule réponse au malheur du peuple Syrien ... que le bruit du canon.

Jérôme Henrique

Source de la photo À la Une : « Dossier accablant: Les Casques Blancs travaillent avec le Front Al Nosra ... », [wikistrike.com](http://wikistrike.com)

#### Notes/Références

(1) L'OSDH dénonce des cas de suffocation (mais précise toutefois qu'elle ne peut pas confirmer la présence d'armes chimiques).

<http://www.europe1.fr/international/syrie-soupcons-dune-attaque-chimique-a-douma-des-cas-de-suffocations-3620771>

(2) Les casques blancs dénoncent une attaque au chlore de la part du régime.

[https://www.sams-usa.net/press\\_release/sams-syria-civil-defense-condemn-chemical-attack-douma/](https://www.sams-usa.net/press_release/sams-syria-civil-defense-condemn-chemical-attack-douma/)

(3) L'OSDH, une ONG controversée ...

<http://syrie.blog.lemonde.fr/2014/12/19/la-credibilite-perdue-de-rami-abdel-rahman-directeur-de-losdh/>

(4) Entre 2005 et 2008, il a notamment occupé le poste de vice-président pour les projets spéciaux au sein de l'Olive group, une « société militaire privée » (comprendre société de mercenaires) basée à Dubaï ; cette société a depuis fusionné avec d'autres, dont la tristement célèbre Academi/Blackwater pour former le Concellis group.

[https://fr.wikipedia.org/wiki/Olive\\_Group](https://fr.wikipedia.org/wiki/Olive_Group)

- Il a ensuite travaillé à Good Harbour International, une société spécialisée dans le conseil stratégique (vantant son expérience auprès des hautes instances gouvernementales, militaires, etc ...)

<http://www.ghiconsulting.net/page/who-we-are>

- Il a créé les casques blancs en 2013 puis le Mayday Rescue (une société oeuvrant à « sauver des vies et renforcer les communautés » et opérant essentiellement au Moyen-Orient) l'année suivante.

[https://en.wikipedia.org/wiki/Mayday\\_Rescue\\_Foundation](https://en.wikipedia.org/wiki/Mayday_Rescue_Foundation)

(5) « research, conflict transformation and stabilisation consultancy that supports local communities in conflict and fragile areas » ...

<http://arkgroupdmcc.com/>

(6) Un soutien initial des Etats-unis aux casques blancs s'élevant à 100.000 dollars.

<https://www.courrierinternational.com/article/syrie-les-casques-blancs-heros-ordinaires-de-la-guerre-civile>

- Dans une interview donné à Men's Journal, James Le Mesurier évoque pour sa part une aide se montant à 300.000 dollars.

<https://www.mensjournal.com/features/the-most-dangerous-job-in-the-world-syrias-elite-rescue-force-20141210/>

- Entre 2014 et 2017, les casques blancs reçoivent 120 millions de dollars d'aide de la part de pays occidentaux (23 millions des Etats-unis, 80 de l'Angleterre, 16 de l'Union européenne, des Pays-bas, du Danemark et de l'Allemagne).

[https://www.researchgate.net/profile/Tim\\_Anderson6/publication/322655181\\_Syria\\_the\\_human\\_rights\\_in\\_dustry\\_in\\_%27humanitarian\\_war%27/links/5a66e49daca2720ba6afd218/Syria-the-human-rights-industry-in-humanitarian-war.pdf](https://www.researchgate.net/profile/Tim_Anderson6/publication/322655181_Syria_the_human_rights_in_dustry_in_%27humanitarian_war%27/links/5a66e49daca2720ba6afd218/Syria-the-human-rights-industry-in-humanitarian-war.pdf)

- Les Pays-Bas donnent 4 millions aux Casques Blancs.

<https://nltimes.nl/2016/11/22/netherlands-give-eu4-million-syria-rescue-workers>

- L'Allemagne donne 7 millions.

<https://www.auswaertiges-amt.de/de/newsroom/160923-weisshelme/283680>

- Le Danemark 3,2 millions USD.

<https://reliefweb.int/report/syrian-arab-republic/denmark-donates-dkk-20-million-syrias-white-helmets>

- L'USAID (Etats-Unis) 23 millions.

<http://www.france24.com/fr/20160915-casques-blancs-syriens-defense-civile-syrie-netflix-hollywood-prix-nobel-secours-clooney>

(7) Octobre 2016, les casques blancs sont reçus par Hollande à l'Elysée puis ovationnés à l'assemblée nationale

<http://www.france24.com/fr/20161019-francois-hollande-syrie-casques-blancs-syriens-visite-france-alep-elysee>

- En avril 2016, Raed Saleh (le dirigeant des casques blancs) se rend aux États-Unis pour recevoir un prix décerné par un regroupement de 180 ONG internationales (son visa est cependant annulé au dernier moment).

<http://www.newsweek.com/raed-saleh-syrian-civil-defense-denied-entry-us-451637>

- En 2016, les casques blancs sont nominés au prix Nobel de la paix ; la même année, ils sont récompensés par le Right Livelihood Award ; toujours la même année, le film « Les Casques blancs », réalisé par Orlando von Einsiedel et diffusé par Netflix reçoit l'Oscar du meilleur court métrage ; etc.

(8) Le 12 avril sur TF1, Macron affirme avoir des preuves.

<http://www.france24.com/en/20180412-france-macron-proof-chemical-weapons-attack-syria-eastern-ghouta>

(9) Rapport du Ministère de la défense Français concernant l'utilisation d'armes chimiques à Douma le 07 avril

<https://www.defense.gouv.fr/content/download/528742/9123389/file/180414%20-%20Syrie%20-%20Synthe%20-%20Les%20faits.pdf>

(10) Compte-rendu du conseil de sécurité de l'ONU du 09 avril.

<https://www.un.org/press/fr/2018/cs13284.doc.htm>

(11) Le médecin d'un hôpital local revenant sur l'intoxication du 07 avril. Pour lui, elle est dûe à des nuages de fumée/poussière.

<https://www.independent.co.uk/voices/syria-chemical-attack-gas-douma-robert-fisk-ghouta-damascus-a8307726.html>

(12) Une thèse confirmée par un étudiant en médecine du même hôpital.

<https://www.reuters.com/article/us-mideast-crisis-syria-douma/in-damascus-ravaged-farm-belt-doumas-residents-jostle-for-loaves-idUSKBN1HN2BD>

- Et par les témoignages de 2 étudiants/médecins (témoignages publiés par le Ministère de la Défense russe).

[https://www.youtube.com/watch?time\\_continue=130&v=JH0uFtHLryQ](https://www.youtube.com/watch?time_continue=130&v=JH0uFtHLryQ)

(13) La Ghouta subit des bombardements intensifs depuis le début de l'année 2018 : des centaines de morts et blessés ainsi que plusieurs cas de suffocation sont rapportés.

<http://www.rfi.fr/moyen-orient/20180316-syrie-evacuation-massive-civils-ghouta-assiegee-rebelles-cicr>

- Panos Moutziz (le coordinateur humanitaire de l'ONU pour la Syrie) déclare en février 2018 que plus de 90 % des habitants de la Ghouta vivent dans des caves.

<https://www.humanitarianresponse.info/en/operations/whole-of-syria/document/statement-panos-moum>

tzis-regional-humanitarian-coordinator-1

(14) Le rapport de la maison blanche à propos du 07 avril.

<https://www.whitehouse.gov/briefings-statements/united-states-government-assessment-assad-regimes-chemical-weapons-use/>

(15) Un article de février 2018 qui indique déjà que « les avions de combat russes et les hélicoptères du régime syrien ne quittent plus le ciel de la Ghouta orientale. »

<http://www.rfi.fr/moyen-orient/20180220-ghouta-orientale-immeubles-s-effondrent-comme-chateaux-cartes>

- Un autre : « Pour le quatrième jour consécutif, l'ombre des hélicoptères et des avions du régime a continué de planer sur les communes en ruine de la Ghouta orientale. »

[http://www.liberation.fr/planete/2018/02/21/ghouta-orientale-le-carnage-continue\\_1631395](http://www.liberation.fr/planete/2018/02/21/ghouta-orientale-le-carnage-continue_1631395)

(16) A propos des soi-disant bombes chimiques retrouvées sur place.

- Interview d'un activiste Syrien montrant une bombe chimique sur un toit.

<https://www.cbsnews.com/news/syria-inside-douma-the-site-of-apparent-chemical-attack-2018-04-16/>

- un autre activiste montrant une bombe chimique dans une chambre

<https://www.youtube.com/watch?v=9JmAOWmkFvk>

(17) A propos de l'attaque chimique de Jaïch al-Islam contre les Kurdes : « un de nos commandants a utilisée une arme non autorisée ... »

<https://www.express.co.uk/news/world/944900/Syria-Assad-chemical-attack-Douma-Jaish-al-Islam-Kurds-YPG-Kurdistan>

(18) Des attaques au Chlore menées par al-Qaïda en Irak en 2007.

<https://www.20minutes.fr/monde/146297-20070317-bombes-chlore-contre-civils-irakiens>

- Des attaques au chlore contre des soldats Etasuniens en Irak en 2007.

<http://edition.cnn.com/2007/WORLD/meast/03/17/iraq.main/index.html>

- Des roquettes contenant du chlore (et peut-être aussi du gaz moutarde) utilisées par l'Etat Islamique en Irak en 2016.

<http://www.rfi.fr/moyen-orient/20160310-irak-taza-kirkouk-gaz-chlore-daech-syrie-turkmene>

(19) Al Nosra s'empare d'un stock d'armes chimiques en Syrie en 2012.

<https://www.courrierinternational.com/article/enquete-comment-daech-sest-procure-ses-armes-chimiques>

- Al Nosra prend le contrôle d'une usine de fabrication de chlore en Syrie en 2013.

<http://world.time.com/2013/04/01/syrias-civil-war-the-mystery-behind-a-deadly-chemical-attack/?iid=tsmodule>

- L'Etat Islamique utilise du gaz moutarde en Syrie en août 2015.

<http://www.bbc.com/news/world-middle-east-34743311>

- En Syrie, l'utilisation d'armes chimiques par l'EI commence à diminuer en 2017.

[www.lapresse.ca/international/dossiers/le-groupe-etat-islamique/201706/13/01-5106988-syrie-forte-baisse-de-lusage-darmes-chimiques-par-lei-en-2017.php](http://www.lapresse.ca/international/dossiers/le-groupe-etat-islamique/201706/13/01-5106988-syrie-forte-baisse-de-lusage-darmes-chimiques-par-lei-en-2017.php)

(20) Un atelier clandestin de fabrication de chlore appartenant à al-Qaïda découvert en Irak en 2007.

<https://www.reuters.com/article/us-iraq-falluja/350-said-ill-from-chlorine-bombs-in-iraq-idUSKHA73190520070317>

- Plusieurs ateliers clandestins de fabrication d'agents chimiques (chlore + sarin + gaz moutarde) appartenant à al-Qaïda découverts en Irak en 2013.

<http://www.bbc.com/news/world-middle-east-22742201>

- Utilisation de chlore par l'EI en Syrie et en Irak en 2015 ; « des cas d'utilisation de chlore, que les djihadistes récupèrent principalement dans les stations d'épuration, dans des bombes artisanales ... »

[http://www.lemonde.fr/proche-orient/article/2015/03/14/l-ei-utiliserait-des-bombes-au-chlore-en-irak-selon-les-kurdes\\_4593781\\_3218.html](http://www.lemonde.fr/proche-orient/article/2015/03/14/l-ei-utiliserait-des-bombes-au-chlore-en-irak-selon-les-kurdes_4593781_3218.html)

- 2015 : les services secrets Français pensent que l'Etat Islamique sait produire du gaz moutarde.

[https://www.lexpress.fr/actualite/les-services-francais-en-ont-la-certitude-daech-sait-fabriquer-du-gaz-moutarde\\_1738139.html](https://www.lexpress.fr/actualite/les-services-francais-en-ont-la-certitude-daech-sait-fabriquer-du-gaz-moutarde_1738139.html)

- 2016 : Ahmet Üzümcü, directeur général de l'OIAC, affirme que les djihadistes de l'État islamique ont « la technologie, le savoir-faire et l'accès aux substances » qui leur permet de fabriquer leurs propres armes chimiques.

<http://www.lefigaro.fr/international/2016/05/03/01003-20160503ARTFIG00413-l-etat-islamique-suspecte-de-produire-ses-propres-armes-chimiques.php>

(21) L'Arabie Saoudite envoie des millions de dollars pour aider Jaïch al-Islam.

<https://www.theguardian.com/world/2013/nov/07/syria-crisis-saudi-arabia-spend-millions-new-rebel-force>

- Mohammad Allouche (le chef de Jaïch al-Islam) est très proche de l'Arabie Saoudite et très anti-Iranien.

<http://www.france24.com/fr/20170124-syrie-astana-mohammad-allouche-chef-delegation-rebelle-negociation-paix-syriens-islamiste>

- Les groupes rebelles de la Ghouta orientale et leurs soutiens étrangers.

<https://www.lorientlejour.com/article/949941/radioscopie-du-sol-syrien-qui-combat-qui-et-ou.html>

- La discorde entre l'Arabie saoudite et le Qatar se répercute sur la rébellion en Syrie.

<https://www.lorientlejour.com/article/1057761/face-a-la-crise-arabie-qatar-la-rebellion-syrienne-dans-le-mbarras.html>

(22) La confrontation entre le Front al-Nosra et Jaïch al-Islam est l'expression de rivalités régionales opposant Qataris, Turcs et Saoudiens.

<https://www.lorientlejour.com/article/986889/la-bataille-de-la-ghouta-un-affrontement-de-longue-duree.html>

- Des combats entre groupes rebelles font 170 morts dans la Ghouta orientale en avril-mai 2017 ; les mêmes combats avaient fait 500 morts près d'un an plus tôt.

<https://www.lorientlejour.com/article/1050236/syrie-des-combats-entre-insurges-ont-fait-169-morts-en-une-semaine.html>

(23) Les « méthodes » de Jaïch al-Islam : intimidation, racket, enrôlement forcé, torture ...

[http://www.lemonde.fr/proche-orient/article/2018/03/28/avec-la-chute-de-la-ghouta-orientale-les-prisons-rebelles-commencent-a-livrer-leurs-secrets\\_5277466\\_3218.html](http://www.lemonde.fr/proche-orient/article/2018/03/28/avec-la-chute-de-la-ghouta-orientale-les-prisons-rebelles-commencent-a-livrer-leurs-secrets_5277466_3218.html)

- Dans la Ghouta orientale, Jaïch al-Islam utilise des civils comme boucliers humains.

<https://www.lorientlejour.com/article/952642/pres-de-damas-jaich-al-islam-utilise-des-civils-comme-boucliers-humains.html>

- Jaïch al-Islam détourne l'aide humanitaire destinée au civils.

<http://fr.euronews.com/2016/12/14/dans-le-qg-deserte-par-les-rebelles-une-caverne-d-ali-baba>

(24) Tahrir Al-Cham tue 74 personnes dans un attentat à Damas le 10 mars 2017.

[http://www.lemonde.fr/syrie/article/2017/03/13/tahrir-al-cham-seme-la-terreur-en-plein-c-ur-du-regime-assyad\\_5093536\\_1618247.html](http://www.lemonde.fr/syrie/article/2017/03/13/tahrir-al-cham-seme-la-terreur-en-plein-c-ur-du-regime-assyad_5093536_1618247.html)

(25) L'intensification des frappes aériennes depuis le début de l'année 2018.

<https://www.bastamag.net/D-Afrin-a-la-Ghouta-pourquoi-la-Syrie-est-toujours-a-feu-et-a-sang-malgre-la>

- Début février 2018 : plusieurs centaines de civils tués dans des frappes aériennes en quelques jours.

<http://www.lefigaro.fr/international/2018/02/11/01003-20180211ARTFIG00113-syrie-depuis-une-semaine-le-fief-rebelle-de-la-ghouta-est-pilonne-sans-relache.php>

- Même chose mi-février.

<https://www.ladepeche.fr/article/2018/02/21/2746863-peur-ventre-habitants-ghouta-damas-desertee.html>

- Une centaine de civils tués le 16 mars 2018 dans des frappes aériennes.

<http://www.rfi.fr/moyen-orient/20180316-syrie-evacuation-massive-civils-ghouta-assiegee-rebelles-cicr>

(26) La Russie affirme avoir trouvé des cylindres de chlore Allemands dans la Ghouta orientale.

<http://www.journaldemontreal.com/2018/04/19/syrie-moscou-affirme-avoir-trouve-des-cylindres-de-chlore-allemands-dans-la-ghouta>

(27) Dans la Ghouta orientale, un labyrinthe de tunnels creusés par les rebelles.

[http://www.liberation.fr/planete/2018/04/02/dans-la-ghouta-un-labyrinthe-de-tunnels-souterrains-creuses-par-les-rebelles\\_1640556](http://www.liberation.fr/planete/2018/04/02/dans-la-ghouta-un-labyrinthe-de-tunnels-souterrains-creuses-par-les-rebelles_1640556)

(28) Début mars 2018 : le pouvoir a repris plus de 50 % du fief rebelle dans la Ghouta orientale.

<http://www.europe1.fr/international/syrie-le-regime-a-repris-plus-de-50-du-fief-rebelle-dans-la-ghouta-3593336>

- Fin mars : plus de 90 % ont été repris.

<http://www.leparisien.fr/international/syrie-le-regime-controle-la-quasi-totalite-de-la-ghouta-orientale-23-03-2018-7625961.php>

- Et la totalité le 12 avril.

[http://www.lemonde.fr/syrie/article/2018/04/12/l-armee-syrienne-a-repris-le-controle-de-la-ghouta-orientale\\_5284335\\_1618247.html](http://www.lemonde.fr/syrie/article/2018/04/12/l-armee-syrienne-a-repris-le-controle-de-la-ghouta-orientale_5284335_1618247.html)

(29) Macron réaffirme sa « ligne rouge » en mai 2017 : « Toute utilisation d'armes chimiques » en Syrie fera l'objet d'une « riposte immédiate » de la France.

<http://www.europe1.fr/international/macron-toute-utilisation-darmes-chimiques-en-syrie-fera-lobjet-dun-e-riposte-immEDIATE-de-la-france-3345191>

(30) 21 janvier 2018 : l'OSDH rapporte une vingtaine de cas de suffocation à Douma (mais ne confirme pas la présence d'armes chimiques) ; les casques blancs évoquent quant à eux une attaque au chlore de la part du régime.

<http://www.lefigaro.fr/flash-actu/2018/01/22/97001-20180122FILWWW00211-syrie-le-regime-accuse-d-une-nouvelle-attaque-chimique-pres-de-damas.php>

- 01 février : une vingtaine de civils traités à l'hôpital pour des difficultés respiratoires.

<https://www.telegraph.co.uk/news/2018/02/01/rebel-syrian-area-hit-third-chemical-attack-assad-regime-increases/>

- 25 février : l'OSDH rapporte la mort d'un enfant et une quinzaine cas de suffocation (mais là encore, ne confirme qu'il s'agit d'une attaque chimique) ; les casques blancs dénoncent encore une fois une attaque au chlore.

<https://www.independent.co.uk/news/world/middle-east/eastern-ghouta-gas-attack-chlorine-syria-deaths-assad-airstrikes-artillery-civil-war-rebels-a8228801.html>

- 05 mars : encore une trentaine de personnes admises à l'hôpital pour des difficultés respiratoires.

<http://www.bbc.com/news/world-middle-east-43300293>

(31) Selon Olivier Lepick (spécialiste des armes chimiques dans le think tank de la Fondation pour la recherche stratégique), le chlore « possède une toxicité à peu près 10.000 fois inférieure à celle du sarin ».

[http://www.lepoint.fr/monde/attaque-chimique-en-syrie-il-n-y-avait-pas-d-entrepot-dans-les-zones-frappees-06-04-2017-2117802\\_24.php](http://www.lepoint.fr/monde/attaque-chimique-en-syrie-il-n-y-avait-pas-d-entrepot-dans-les-zones-frappees-06-04-2017-2117802_24.php)

(32) Rapport de l'OIAC (mars 2018) : « the second round of inspections at the Barzah and Jamrayah facilities of the SSRC was concluded on 22 November 2017. »

[https://www.opcw.org/fileadmin/OPCW/EC/88/en/ec88dg01\\_e\\_.pdf](https://www.opcw.org/fileadmin/OPCW/EC/88/en/ec88dg01_e_.pdf)

(33) Selon la ministre française des Armées Florence Parly, les frappes ont visé « le principal centre de recherches » et « deux centres de production » du « programme clandestin chimique » du régime syrien. Or, malgré ses inspections, l'OIAC n'a jamais affirmé détenir la moindre preuve sur la présence d'armes chimiques en Syrie.

<https://www.sudouest.fr/2018/04/14/frappes-en-syrie-quelles-cibles-pourquoi-quels-resultats-4373303-4803.php>

(34) Suite au massacre chimique de la Ghouta en 2013, les occidentaux voulaient déjà partir en guerre contre Assad ; mais les Etats-unis et l'Angleterre avaient dans un deuxième temps reculé et la France avait finalement cédé.

<https://www.legrandsoir.info/la-syrie-pays-de-tous-les-enjeux.html>

- Selon le MIT, l'attaque chimique venait des zones rebelles.

[http://www.lepoint.fr/monde/attaque-chimique-en-syrie-le-rapport-qui-derange-19-02-2014-1793755\\_24.php](http://www.lepoint.fr/monde/attaque-chimique-en-syrie-le-rapport-qui-derange-19-02-2014-1793755_24.php)

- Le journaliste d'investigation Seymour Hersh accusant les Etats-unis d'avoir manipulé les renseignements sur cette attaque.

[http://www.lemonde.fr/proche-orient/article/2013/12/09/l-enquete-a-charge-contre-les-etats-unis-apres-l-attaque-chimique-en-syrie\\_3528166\\_3218.html](http://www.lemonde.fr/proche-orient/article/2013/12/09/l-enquete-a-charge-contre-les-etats-unis-apres-l-attaque-chimique-en-syrie_3528166_3218.html)

La source originale de cet article est Mondialisation.ca  
Copyright © [Jérôme Henriques](#), Mondialisation.ca, 2018

Articles Par : [Jérôme Henriques](#)

**Avis de non-responsabilité** : Les opinions exprimées dans cet article n'engagent que le ou les auteurs. Le Centre de recherche sur la mondialisation se dégage de toute responsabilité concernant le contenu de cet article et ne sera pas tenu responsable pour des erreurs ou informations incorrectes ou inexacts.

Le Centre de recherche sur la mondialisation (CRM) accorde la permission de reproduire la version intégrale ou des extraits d'articles du site [Mondialisation.ca](http://Mondialisation.ca) sur des sites de médias alternatifs. La source de l'article, l'adresse url ainsi qu'un hyperlien vers l'article original du CRM doivent être indiqués. Une note de droit d'auteur (copyright) doit également être indiquée.

Pour publier des articles de [Mondialisation.ca](http://Mondialisation.ca) en format papier ou autre, y compris les sites Internet commerciaux, contactez: [media@globalresearch.ca](mailto:media@globalresearch.ca)

[Mondialisation.ca](http://Mondialisation.ca) contient du matériel protégé par le droit d'auteur, dont le détenteur n'a pas toujours autorisé l'utilisation. Nous mettons ce matériel à la disposition de nos lecteurs en vertu du principe "d'utilisation équitable", dans le but d'améliorer la compréhension des enjeux politiques, économiques et sociaux. Tout le matériel mis en ligne sur ce site est à but non lucratif. Il est mis à la disposition de tous ceux qui s'y intéressent dans le but de faire de la recherche ainsi qu'à des fins éducatives. Si vous désirez utiliser du matériel protégé par le droit d'auteur pour des raisons autres que "l'utilisation équitable", vous devez demander la permission au détenteur du droit d'auteur.

Contact média: [media@globalresearch.ca](mailto:media@globalresearch.ca)